

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Sábado, 15 de Febrero de 1896

Año XXV. Núm. 6.818

La verdadera interpretación

Parece que estamos jugando á un juego de prendas: el de los acertijos ó el de los despropósitos.

¿Será preciso, como cuestion de orden público y aun de policía urbana, que el general Martínez Campos se someta á un interrogatorio ante el juez de guardia, para que al fin sepamos á que atenernos y no andemos dándonos de calabazas, por si es cierto lo que dijo el señor Alas ó lo que asegura el «Imparcial» ó lo que creen otros periódicos?

Con esta malísima costumbre que todos hemos adquirido, de preguntar á los hombres políticos importantes y de publicar lo que se oye en conversaciones familiares, vamos á incurrir en verdaderas incorrecciones que pueden traer graves consecuencias.

¡Que si el general Martínez Campos ha dicho, que debe concederse la «autonomía» á Cuba! ¡Horror! ¡Terror! ¡Furor! Y no aludimos á los «cazatorpederos» que con tales nombres y por orden del ministro de Marina, se están construyendo en Inglaterra.

El terror y el furor son los que ha producido la declaración del ilustre caudillo. Pero en que cabeza cabe, que así, tan «en crudo», dijera el general semejante cosa?

Apostamos á que lo que ha sucedido es lo siguiente: En las conversaciones familiares, sobre los asuntos más graves, se dice á veces, como argumento y no como deseo, algo que para darle más fuerza, se exagera, sin que llegue á formar una declaración exacta de lo que se piensa.

En muchas ocasiones hablando de los disgustos y de los sinsabores que cuesta la guerra actual de Cuba y de los que costó la insurrección anterior, hemos oído á «verdaderos patriotas», dispuestos á hacer toda clase de sacrificios en favor de la bandera española, exclamar: «¿Porque no nos habremos desecho ya de la dichosa isla? ¿Porque Prim, si tuvo ocasión, no la cedería á los Estados Unidos?» Y, sin embargo, si á los que eso decían, se les hubiese indicado que lo declarasen oficialmente, como idea y pensamiento propio, lo hubieran rechazado por completo, manifestando todo lo contrario, es decir, que estaban dispuestos á cualquier género de sacrificios para conservar la isla española.

Ahora bien, ¿porqué esas frases que se atribuyen al ilustre general, respecto de la «autonomía» no pueden ser, por ejemplo, las siguientes: «Hay que concluir la guerra á toda costa, cualquier cosa sería preferible á que durase años y años y á que se arruinara totalmente la patria; las reformas, la autonomía, todo, antes que envolvernos aquí y allí, en la ruina?»

¿Tendría algo de particular esta exageración, como argumento?

Cuando un padre piensa en males que pueden venir sobre su hijo, males físicos ó morales, ¿no es extraño oír al cariñoso padre exclamar: «preferiría verlo muerto?» Y sin embargo, si el caso llega, preguntarle al padre lo que prefiere y os dirá: «No; que viva, que viva mi hijo y suceda lo que quiera.»

No se pueden traer á la publicidad las conversaciones familiares, y las impresiones que en ellas se reciben. ¿A donde iríamos á parar? ¿Quién no murmura á veces de sus mejores amigos, de sus jefes, de los hombres importantes de su partido y aún de las personas de su propia familia? Hacedlo todo eso público y sería la sociedad un semillero de chismes y la política un manantial de discordias y la familia un infierno.

Es preciso, pues, «comprimirse», como dicen en la zarzuela, y dar á las frases su verdadero valor y no salir por ahí como pregoneros, repitiendo lo que se oye, sin pensar el sentido en que se dice, las circunstancias que nos rodean, el alcance de las manifestaciones y sin tener en cuenta siquiera, la posición de las personas á quien se oye.

Basta, pues, de comentarios inútiles. Ni el general Martínez Campos ha dicho ni ha podido, ni ha querido decir que para acabar la guerra hay que conceder á Cuba la autonomía, ni eso lo dicen más que el señor Pi y Margall y sus federales.

Para acabar la guerra, lo que hay que hacer es mandar todos los hombres y todo el dinero que se necesite, y después que se acabe pensar y discutir la política que conviene, para que las Cortes y el Gobierno la establezcan.

Afortunadamente los Esfuerzos de España, más ó menos pronto, obtendrán el éxito deseado.

(«La Dinastía.»)

Nuevo aspecto de la campaña

«La Correspondencia de España» reflexionando sobre las noticias que se reciben de Cuba estos días, forma el juicio que van á ver nuestros lectores, sobre las novedades que presenta aquella campaña:

«Significa el gran número de combates que participa el telégrafo, no una mayor aptitud ni un mayor celo de los jefes de columna, los mismos que hace quince días apenas podían encontrar al enemigo; significa que hay en el teatro de operaciones más tropas nuestras y más insurrectos; significa, además, que éstos, los insurrectos, han adquirido cierta consistencia, y que, quizás sabiendo que en estos momentos se ventila en el Senado de los Estados Unidos la cuestión de la beligerancia, aspiran á una victoria táctica que, por su resonancia, decidiese á favor de ellos la solución de ese problema internacional.

Como no es cuerdo disminuir las dificultades reales, pues luego los sucesos necesarios quebrantan el prestigio de los jefes, creemos prudente manifestar nuestra opinión de que la rebelión en Pinar del Rio se muestra hoy bastante poderosa, y que, por lo tanto, mayores serán los méritos del general Marín y del general Weyler cuando logren reducir á pequeñas proporciones, ya que no extirparla por completo.

En apoyo de nuestra opinión, solo nos basta citar dos hechos. Maceo, derrotado por Luque en Paso Real, aparece dos días después sitiando á Can delaria, que dista ocho leguas de Paso Real.

Esto prueba que los insurrectos arrostran ya los peligros de un combate de varios, sea porque la continuada huida los desmoraliza, sea porque los combates hacen falta para influir en el Senado yankee.

El combate de Paso Real es acaso el único (salvo los de Peralejo y Sao del Indio) en que á nuestras tropas se les ha opuesto el núcleo de los insurgentes; en todas las demás, incluso en Coliseo, solo hemos podido batir flancos, vanguardias ó retaguardias; una casualidad hizo á Navarro encontrar en Guanajay al grueso enemigo por la noche.

En Paralejo, el general en jefe se batió con el grueso de las partidas, porque éstas querían coparlo; en Sao del Indio, Canellas también se batió con el grueso, porque se metió hasta el corazón, hasta el baluarte casi inexpugnable de la insurrección en el departamento Oriental.

En Paso Real los insurrectos libraron el combate rudo, prolongado durante seis horas, porque sin duda aspiraban á una victoria necesaria, pero imposible. Imposible, si, porque hasta ahora, á Dios gracias, ni una sola vez ha ocurrido que nuestros soldados necesiten ser más de uno contra cinco para derrotar al enemigo; si bien las circunstancias todas de la guerra impidan sacar fruto decisivo de nuestras victorias.»

Vergonzosa palinodia

Los federales, cuando no pueden destrozar al país; se destrozan á si mismos. Lo que está ocurriendo en la famosa asamblea de Madrid, movería á risa si no se tratara de hombres siniestros que pueden volver á ensangrentar el suelo español.

Allá el viejo Pi y Margall, con ser un demagogo capaz de ver impasible el incendio de España á trueque de poner en práctica sus desvarios políticos, es combatido por «excesivamente moderado» y amigo de la legalidad.

Allá los que se llaman redentores de la nación y ofrecen un estado armónico de las regiones dentro de la patria española, sin otro lazo que el pacto con-

sensual, empiezan por evidenciar lo utópico de tal sistema combatiéndose sañudamente unos á otros como irreconciliables enemigos.

Allá, en fin, los que piden libertad sin límites por creerse dignos de ella, demuestran todo lo contrario perturbando el orden de la asamblea con gritos é insultos, y desobedeciendo la autoridad moral de su propio jefe hasta el punto de tener que invocar éste el auxilio del representante del Gobierno.

¡Quién le dijera al señor Pi y Margall cuando abominaba de las autoridades conservadoras y de la intervención oficial en las reuniones públicas, que un día tendría que pedir socorro á aquellas para atajar el escándalo!

Ya lo ve el señor Pi y Margall. Si es hombre sincero y honrado, como creemos, su honradez y sinceridad han de obligarle á confesar que con gente como la que le rodea, no es posible gobernar un Estado.

Si en una asamblea del partido donde es lógico que vayan los representantes más ilustrados á discutir como entre amigos con la elevación que inspira el ideal, resulta por el contrario que la discusión degenera en disputa y las pasiones se desatan y las personalidades se destrozan y el orden queda por los suelos, ¿qué puede esperarse de semejante tropa el día que escalara el poder y tuviera que discutir intereses en vez de ideas?

Ante la realidad de los hechos no puede alegar ignorancia el señor Pi y Margall.

Su compañero en apostolado señor Castelar, cuando vio prácticamente demostrada la imposibilidad de la república con republicanos como los que en España se usan, tuvo el valor de confesarlo lealmente y retirarse para no constituir una perturbadora negación.

Si no imita el señor Pi y Margall el noble ejemplo del jefe posibilista, tendremos derecho á suponer que no falta por error, sino por impenitencia.

El Imperio de la China

Este imperio entra resueltamente en el camino de las reformas, y con el concurso de Rusia se prepara á desempeñar el papel de gran potencia moderna.

El gobierno de Pekín acaba de elaborar un vasto programa de reformas en el ejército, la Administración, la Hacienda, la política exterior y la Instrucción pública. Desde luego, un gran número de jóvenes chinos serán enviados á Rusia y á la Europa occidental para estudiar en las Universidades y Escuelas militares. En breve se organizará á la europea, y por instructores resos, un primer cuerpo de ejército de 40,000 hombres, que servirá de núcleo al futuro ejército chino. La Armada del imperio se aumentará con muchos acorazados.

La reforma financiera tendrá por base el sistema económico vigente en Rusia. Por último, el Tsung-li-Yamen será reemplazado por un ministro de Negocios extranjeros, que será responsable ante el emperador.

Desde el punto de vista de la civilización, no hay en todo este programa sino motivos para felicitarse; pero en cuanto Europa suministra á aquella inmensa nación máquinas de guerra perfeccionadas ó instructores modernos; en cuanto haya centuplicado sus riquezas, creando un ejército que, sin dificultad alguna, puede elevarse á «cuarenta millones» de hombres, no podrá imponer su voluntad al emperador de China ni obligar á aquel país á contenerse en sus actuales fronteras, que entonces serán impenetrables.

Reflexionando sobre los enormes recursos en hombres del imperio del Medio, se evoca involuntariamente el recuerdo de las grandes invasiones mongólicas, y es lo cierto que, á pesar de su potencia relativa, los ejércitos europeos parecerían insignificantes en comparación del ejército civilizado del nuevo Tamerlán.

RECORTES

La pena de muerte en Holanda

Sabido es que en los Países Bajos está suprimida la pena de muerte; pero en vista de los muchos crímenes que allí se vienen perpetrando, y en los cuales concurre la circunstancia de no hallarse á los autores, se ha producido en la opinión un movimiento bastante pronunciado para restablecer dicha expiación.

La prensa holandesa sostiene sobre esto viva polémica, y ya se ha formado un Comité para organizar un plebiscito pidiendo al Parlamento la inclusión en el Código de la pena de muerte.

Lo que ha producido esta excitación ha sido el asesinato cometido días pasados en Rotterdam en la persona de un niño de diez años. Concurren en este crimen circunstancias tan misteriosas, que, á pesar de las pesquisas practicadas y de las prisiones hechas, no se ha logrado aún dar con el asesino, y todo hace presumir que este no será descubierto, pues aquella policía deja mucho que desear por su organización y por su perspicacia.

Por lo tanto, al propio tiempo que se pide por la opinión el restablecimiento de la pena capital, reclámase una reforma radical en el servicio de la policía para colocarla á la altura de otras del extranjero.

Una reina en bicicleta

La reina Margarita paseaba últimamente en bicicleta, seguida tan solo de un criado sin librea por las avenidas del parque de Monza, cuya entrada está prohibida al público. De repente se presentó un gendarme, que salió de un bosquecillo, y dió un sonoro grito de: «¡Alt!» Los ciclistas se detuvieron, y el gendarme, después de haberles reconvenido con rigor, sacó del bolsillo un libro de apuntes para inscribir sus nombres: «¿Cómo os llamáis?, dijo al criado: Ruggiero Mattei, maquinista.» respondió éste á una señal de la reina. Cuando llegó á la «contraventora» la vez de declarar sus nombres y apellidos, dijo sencillamente: «¡Margarita de Saboya!» Y el desdichado gendarme

estuvo á punto de dar consigo en tierra. Deslizóse en escusas, pálido del susto y avergonzado de no haber conocido á la soberana en su traje de sports-woman.»

La reina Margarita, sonriente, volvió á subir sobre su máquina y continuo su paseo. Con todo, aquel mismo día hizo enviar al demasiado celoso gendarme su retrato fotográfico y una de esas piezas de diez francos en que Margarita de Saboya figura al lado de su real esposo. «Todo esto, para que ese buen servidor me conozca en lo sucesivo», dijo al ayudante de campo encargado de cumplir esta comisión.»

Prorroga de mando

El ministro de la Guerra ha recibido por el último correo de Filipinas, una carta del gobernador general de aquel archipiélago, señor marqués de Peña Plata, en la que le manifestaba que deseando terminar por completo la dominación de la laguna de Lanao, donde se están instalando fortines y vías férreas y se procede á la apertura de un importante camino militar, cuyas obras dirige él mismo, le rogaba confidencialmente que explorase las voluntades de los señores presidente del Consejo y ministro de Ultramar, para que en el caso de que no se ofreciese inconveniente alguno, se le prorrogase por el Gobierno su permanencia en aquel país por mas tiempo de los tres años que la costumbre ha establecido como período de mando de los gobernadores generales y cuyo tiempo cumplirá el general Blanco en el mes de Marzo próximo.

Tanto el presidente del Consejo como el ministro de Ultramar, que se encuentran muy satisfechos de la gestión política y militar del general Blanco, se han mostrado conformes en todo con sus deseos.

Las referidas obras, merced á las órdenes del ilustre general, avanzan rápidamente, y es posible que puedan quedar terminadas dentro del año actual.

De este modo, nuestra dominación en Mindanao resultará asegurada para siempre con una formidable línea de defensa, que hará de todo punto imposible las incursiones de los indígenas rebeldes, é impondrán respecto á los sometidos.

Don Jaime buscando novia

Acerca de la ida de D. Jaime á Rusia dice un colega:

«Parece que los viajes de ciertos personajes carlistas, que han dado que pensar á muchos políticos, no han tenido el objeto que la desconfianza pudo atribuirles.

La llamada á Venecia del conde de Casasola y algún otro caracterizado partidario de don Carlos relaciónase, según nuestros informes, con proyectos de boda del hijo mayor del Pretendiente.

D. Carlos consultó á los notables sobre la conveniencia de adelantar el casamiento de D. Jaime, en la eventualidad de que él no alcance de sus segundas nupcias sucesión masculina.

El consejo de los notables fué afirmativo, y desde entonces D. Carlos se dedicó á preparar el enlace de su primogénito, habiéndose fijado la previsión paterna en dos princesas, una de la familia imperial de Austria y otra enlazada con la de Rusia.

A estas negociaciones responden también el viaje de D. Jaime á San Petersburgo, y no al propósito de alistarse en el ejército ruso, cosa que los carlistas suponen que es invención del gobierno.»

El bautizo del príncipe Boris

«El Observatorio Romano», órgano del Vaticano, publica la siguiente importante declaración:

«Si hablamos guardado silencio sobre la pretendida conversión del príncipe Coris á la iglesia greco-cismática, era porque esperábamos todavía que no se diese el espectáculo de semejante escándalo. Lo esperábamos, sobre todo, porque sabíamos de una manera cierta que el Papa había llegado al extremo límite de su paternal condescendencia, manifestando que estaba dispuesto á consentir que el príncipe pasara del rito latino al rito greco-búlgaro católico. Pero esto no ha bastado. Por lo tanto, no nos queda más motivo para deplorar que un padre, un príncipe, haya causado á la Iglesia en cuyo seno nació, semejante ofensa, produciendo al Soberano Pontífice tan vivo dolor y ofreciendo á los ojos del pueblo búlgaro y del mundo católico un escándalo sin precedente.»

NOTICIAS

Todos los corresponsales hacen constar que la opinión pública se muestra muy satisfecha del acierto con que se llevan las operaciones y de la gran actividad que imprime á la campaña el general don Sabas Marín, cuyas disposiciones son perfectamente secundadas por los generales, jefes y soldados á sus órdenes, rivalizando todos en celo y valor, en el cumplimiento de sus deberes militares.

Al Congreso católico que se celebrará en Lugo en el mes de Agosto próximo, asistirán 27 prelados españoles y algunos portugueses.

El acaudalado naviero de Barcelona, don Joaquín Jover y Costas, ha ofrecido al gobierno de S. M. sus dos magníficos vapores trasatlánticos «J. Jover Serra» y «Miguel Jover», para transportar gratis en sus dos viajes de retorno de la isla de Cuba, los jefes, oficiales y soldados del Ejército y la Armada que deban regresar á la península por enfermos ó inutilizados, cuidando el señor Jover, siempre gratuitamente, de su manutención y asistencia durante el viaje.

El Ayuntamiento de Oviedo regala al general Canella una espada de honor por su brillante comportamiento en la acción de Saco del Indio.

La hoja está incrustada en oro y la empuñadura es del mismo metal.

Mr. Lockroy, ministro de Marina de Francia, ha ordenado que la fragata-escuela de guardias marinas «Iphigénie», que actualmente se halla en las islas Santas, apareje con rumbo á Cádiz, de donde irá á Palma de Mallorca para estar de regreso en Toulon el 5 de Marzo.

En wagoes cerrados han sido enviados de Sevilla á Sanlúcar valiosos libros, antigüedades y volúmenes de la biblioteca que tenía el difunto duque de Montpensier en el palacio de San

Telmo, y que son ahora propiedad del infante don Antonio de Orleans.

Se ha encargado de la censura telegráfica, establecida en el Gobierno general de la Habana, un comandante del cuerpo de Estado Mayor.

Se habla en Berlín del proyecto de construcción de un teatro monstruo, que se llamará Olympia. El escenario será tres veces mayor que el de los coliseos ordinarios. En este escenario se ejecutará un baile de gran espectáculo titulado «Una misión en Oriente», en el cual figurarán 1.000 personas á pié y 100 á caballo. La escena, en uno de los cuadros, estará dividida por un canal lleno de agua, de 12 metros de ancho, que atravesarán á nado algunos personajes.

De 141 kilómetros por hora, dice la revista «Engineering», fué la velocidad efectiva alcanzada recientemente en una de las líneas de la Pennsylvania Railway Co, por una locomotora que arrastraba un solo wagon mixto de viajeros y equipajes entre Filadelfia y Atlantic City, ó sea 58³/₄ millas (93³/₄ kilómetros), en 45 minutos y 45 segundos á la velocidad media de 123 kilómetros por hora. Es la mayor alcanzada hasta el día sobre carriles, y á la que solo han aventajado algunos globos aerostáticos impelidos por fuertes vientos.

Su Santidad ha escrito una carta al cardenal Langenieux aprobando su proyecto de celebrar el centenario del bautismo del Rey de los Francos, Clodoveo, con una gran fiesta nacional.

Acaba de presentarse en París un descubrimiento sensacional. Es una reproducción del firmamento visible, hecha con una exactitud rigurosa por medio de un nuevo motor permanente. El inventor es un sabio y gran señor polaco, emparentado con casas soberanas; ha conseguido reconstruir la famosa esfera de Arquímedes. Los privilegios de esta invención han sido remitidos á la comisión parlamentaria de la Exposición de 1900.

De Berlín telegrafian que el general Zeppelin ha inventado un globo dirigible, que alcanza una velocidad de 50 kilómetros por hora. En breve se practicarán experimentos que se espera darán resultados satisfactorios. La opinión sigue con interés cuantas noticias circulan acerca de este maravilloso invento.

Gacetilla

El diario republicano amenaza con ajustarnos las cuenias el día que estén sus amigos en candelero.

Muy largo me lo fais.

El castellano viejo que emborronda algunas líneas del otro diario, no nació en el derruido castillo de San Felipe—vulgo *Castell veg*—como han creído algunos, sino en Valladolid, en el riñon de Castilla, como diría él con ruda franqueza.

Conste así, pues él lo desea y no pierde ocasión de publicar la noticia; aunque más valdría que nos contara en qué consistió el menú del banquete conmemorativo, para que sepamos lo

que se puede dar de comida y de patriotismo por una peseteja.

A los comensales del económico banquete, parece que se les acabó la inspiración antes que el apetito, y tuvieron que entretener el tiempo con la amena lectura de un discurso de don Odon de Buen (el del *hipparion* que resultó... republicano).

No quieren los organizadores de la comilona que los oyentes quedasen en ayunas (cómo que estaban comiendo opíparamente!); pero lo que es entender, también creemos que entendieron mucho, porque tienen las entendedoras muy espabiladas, y los escritos de D. Odon son la mar de inteligibles.

El Buen señor los redacta á propósito para los entendimientos de los *hippariones*.

¡Psech! A D. Máximo le tienen sin cuidado las multas *ipsech!*, por la cantidad de cien pesetas *ipsech!* que le han sido impuestas por faltas cometidas en el ejercicio del cargo concejal *ipsech!*

Muy adinerado está don Máximo *ipsech!* Con otra suscripción como la de marras ya salió del paso *ipsech!*

Y si no que lo diga el castellano viejo *ipsech!*

Mañana empieza el período de veda para la caza, siendo de esperar que los cazadores serán los primeros en respetar estos períodos que la ley establece para facilitarles la reproducción de los animales, evitando de esta manera que las autoridades competentes se vean en la necesidad de aplicarles la ley.

En el vapor-correo de mañana son esperados en esta ciudad los Reverendos PP. de la Compañía de Jesus, señores Ferris, Doile y Setó, para predicar la Santa Cuaresma respectivamente en Mahon, Ciudadela y demás pueblos de la isla.

Hoy se cierra la suscripción con obción á palco para el baile de máscaras que ha de darse por cuenta del «Centro Carnavalesco» el lunes próximo en el Teatro Principal, prometiendo verse muy animado atendida la variedad de disfraces que se están confeccionando para asistir al mismo.

Las máscaras que han de asistir á la cabalgata del lunes, piensan concurrir también por la noche á la función de ópera del principal, lo cual dará más animación á la misma.

El martes próximo, último día de carnaval tendrá lugar en nuestro coliseo la función á beneficio del distinguido Mtro. director D. Domenico Bellissimo, cuyo programa se anunciará oportunamente.

No dudamos que dadas las generales simpatías de que goza el Sr. Bellissimo, el Teatro se verá muy concurrido en dicho día.

Desde Julio á Diciembre últimos se han recaudado 27.000.000 de pesetas por redenciones del servicio militar.

Entre el pescado expuesto esta mañana á la venta pública en la Pescadería figuraba un enorme congrio que pesaba cerca de una arroba.

Calendario

Santo de hoy.—Stos. Faustino y Jovita, mártires.

Santo de mañana.—Stos. Samuel, mártir, Honesto, presbítero y mártir, y Juliana, vírgen y mártir.

Cultos

Mañana, Dominica de Quincuagésima, tercer Domingo de Febrero, en la parroquia de Santa María á las diez la Misa mayor solemne con el Señor de manifiesto y explicación del S. Evangelio, á las once Misa última; por la tarde Vísperas á las tres también con exposición, Completas y santísimo Rosario.

Parroquia del Carmen, á las seis y media la Misa de costumbre con exposición del sagrado Copon dándose principio á un Triduo de Desagravio al sagrado Corazon de Jesús, á las diez la Misa mayor también con exposición y sermón; por la tarde Vísperas con el señor de manifiesto, Rosario, Estacion y Reserva.

Parroquia de S. Francisco, á las siete Misa y Comunión para los Hermanos Terciarios del Patriarca de Asís, á las diez la Misa mayor con el Señor de manifiesto y plática moral, á las once y media la Misa de la Tropa; por la tarde ejercicio del Viacrucis, exposición de S. D. M. sermón y demas ejercicios de la Tercera Orden, procesion claustral, bendición y reserva, despues se admitirán y vestirán nuevos Terciarios.

Concepcionistas á las seis se descubrirá S. D. Magestad, dándose principio al devoto y solemne Triduo de las Cuarenta Horas que los Asociados á la Guardia de Honor dedican al sagrado Corazon de Jesús, en Desagravio de las muchas y graves injurias de que es víctima en estos tres días; en seguida se rezará la estacion mayor, Veni Creator y la Misa con general Comunión, á las diez Misa mayor con toda solemnidad; por la tarde todo el Oficio Divino, ejercicio del Sagrado Corazon, santo Rosario y Visita, imposición de Medallas á las nuevas Congregantes, al anochecer sagrado Trisagio, salmo Quam delecta, sermón que dirá el Rdo. P. Carlos Ferris de la Compañía de Jesús, himno de la Beata Margarita, acto de Desagravio, Santo Dios y Reserva á las siete y media.

En la iglesia de S. José y Concepcion por la mañana se practicará durante la santa Misa un piadoso ejercicio de Desagravio al S. Corazon de Jesús. En Santa Eulalia continua el devoto Octavario á la Santa Titular.

Lunes y Martes, en las Concepcionistas continuarán las solemnes Cuarenta Horas con los mismos cultos del Domingo y sermón por la noche que dirá el citado Padre Ferris; el último día procesion claustral, solemne Bendición con el santísimo Sacramento y Reserva.

En Santa María exposición de S. D. Magestad en la solemne Misa mayor Vísperas y S. Rosario.

En el Carmen, Concepcion y S. José también continuará durante la santa Misa la devoción de Desagravio al Sagrado Corazon por las ofensas que le infieren estos días los malos Cristianos.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de Nazaret en el Carmen.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 14.—4 t.	
4 por ciento Interior.	64'50
4 por ciento Exterior.	74'07
4 por ciento Amortizable.	78'55
Billetes Hip. de Cuba 1886	94'37
Id. id. id. 1890	81'87
Banco Hispano-Colonial.	00'00

Ferro-carril de Francia	21'10
Ferro-carril del Norte	26'35
Id. de Orense.	00'00
Ferro-carril de Almansa	00'00
Id. de O. B. y B. y B. y B.	54'50
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	58'25
Obligaciones C. Tratat. América.	86'25

Empeños del Casino Mercantil

Interior.	rs. vn. paga alcista.
Exterior.	" " " "

Oficial

Madrid 14.—4 t.	
4 por ciento Interior.	64'65
4 por ciento Exterior	74'50
4 por ciento Amortizable	78'35
Billetes Hipotecarios de Cuba 86	92'10
Id. id. id. 90	82'00
Acciones Banco de España	378'00
Compañía Arrendataria de Tabacos	189'50
París á la vista	19'85 á 00'00
Londres á la vista	30'23 á 00'00
Londres á 60 días vista	00'00

Movimiento del Puerto

Despachados el 15
Para Alcedia y Barcelona, vapor-correo «Menorquin», capitán don Tito Ginart, con 22 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Sociedades recreativas

Casino «El Isleño»

Esta noche tendrá lugar un gran baile de máscaras.

Mañana se pondrá en escena el drama *Prólogo de un drama* y la comedia *D. Policarpo*, seguirá un coro infantil, terminando con baile de máscaras.

El lunes y martes próximos se efectuarán grandes bailes de máscaras.

Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 10 Febrero.—1 ternero, 283 kilos, Addabús (Alayor); 6 carneros, 83, estancia Palefengué, y 5 cerdos, 504.

Día 11.—1 vaca, 223 kilos, Se Dregunera; 1 ternero, 230, Algenderet; 2 carneros, 23, S'Espeumé; 1 id., 17., Algandar de Antonio; 2 id., 55, Antonio de Curnia; 2 id., 45, Sant Refel (Alayor), y 5 cerdos, 355.

Día 12.—1 buey, 304 kilos, Pedro Huguet (Alayor); 1 id., 246, Son Sintes (Ciudadela); 1 ternero, 146, Binicudrellet (San Cristóbal); 1 ternera, 81, Binicollá; 3 carneros, 51, Miguel Sureda; 2 id., 18, noria del señor Mercadal; 2 id., 32, Refal Vey; 2 cabras, 26, Juan Mercadal (Alayor); y 2 cerdos, 116.

Día 13.—1 buey, 426 kilos, Se Font d'en Simon; 1 ternero, 81, Ne Xenxa de Lorenzo (Villa-Carlos); 2 carneros, 38, Mumpulé; 3 cabras, 14, Sant Antoni, y 3 cerdos, 182.

Telegramas

DE El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad

Madrid 15.—2 mad.

En el banquete celebrado por asambleistas progresistas de la derecha se han pronunciado discursos abogando por la union.

Los Sres. Morayta, Carvajal y Muro han hecho declaraciones muy gubernamentales.

En el manifiesto de los federales legalistas tratan de evidenciar que los revolucionarios tendían á impedir la union de las diferentes fracciones republicanas.

Madrid 15.—2'30 mad.
Según el parte oficial de Cuba, Maceo se ha corrido hácia la Habana persiguiéndole la columna Arolas.

Se está reforzando la línea de Batabanó para impedir que se le unan las partidas que merodean por aquellos puntos.

Con gran entusiasmo han sido despedidas de Vigo y Barcelona las tropas que se han embarcado para Cuba.

Los ministeriales insisten en que serán disueltas las Cortes.

Se confirma la muerte de los cabezillas Reyes y Rabí.

Madrid 15.—10'15 m.

El Sr. Sagasta ha desmentido que piense en el retraimiento de su partido si se disuelven las Cortes; pero insiste en los inconvenientes de la disolucion y sostiene que la actual mayoría ayudaría al Gobierno.

Madrid 15.—11 m.

Nada nuevo de Cuba.
La Gaceta publica una circular del Fiscal del Tribunal Supremo recordando la legislación vigente respecto de las manifestaciones públicas, y escita el celo de los Fiscales para que eviten abusos.

TEATRO PRINCIPAL

Compañía de ópera italiana

DIRIGIDA POR EL MTR. SR. BELLISSIMO

Funcion para mañana domingo 10.º de abono. 3.ª serie.

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos

NORMA

y el último acto de la ópera

LA FAVORITA

desempeñando la parte de Leonora la señora Ketti y la de Fernando el señor Bogino. Nota.—Se terminará el primer acto de la NORMA con la «Casta Diva».

PARA EL LUNES

1.º de abono. 4.ª serie.

La ópera en 2 actos

Cavalleria Rusticana

y el último acto de la ópera

Un Ballo in Maschera

desempeñando la parte de Ricardo el señor Bogino.

Nota interesante.—En la última escena de UN BALLO IN MASCHERA tomarán parte todas las máscaras que concurrirán á la gran cabalgata que ha de tener lugar dicho día.

PARA EL MARTES

2.º de abono 4.ª serie.

A beneficio del Mtro. Director D. Domenico Bellissimo, quien tiene el honor de dedicarlo á los amigos y al público en general.

La ópera en 4 actos

CÁRMEN

Despues del segundo acto, á petición de varios aficionados, la orquesta tocará la preciosa sinfonia de la ópera LA FORZA DEL DESTINO.

Precios los publicados. A las ocho en punto.

Pérdida

Se han perdido cinco cuchillas de zapatero y unas tijeras de podar que se perdieron ó en la carretera de Ciudadela ó á la entrada de esta ciudad. Se gratificará á la persona que lo entregue en la calle de San Juan número 52.

Alcaldía de Mahon

Segun me participa el señor Juez de primera instancia de este partido la niñera que tiene á su servicio Maria Bannasar, ha encontrado por una de las calles de esta ciudad un alfiler de oro de corbata que ha puesto á mi disposicion para los efectos de los artículos 615 y 616 del Código civil.

Lo que se anuncia al público para que el legítimo dueño de dicho alfiler pueda recogerlo en esta Alcaldía en donde se le entregará después de expresar las señas; quedando obligado á abonar al padre de la niñera á título de premio la décima parte del premio de la alhaja; y los gastos de anuncios.—Mahon 10 Febrero de 1896.—El Barón de las Arenas.

DON JUAN DE OLIVAR, BARON DE las Arenas, Alcalde constitucional de Mahon.

Hago saber: Que terminado el plazo de la Recaudacion voluntaria del tercer trimestre de la contribucion territorial é Industrial del presupuesto corriente, en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos en la oficina que la Recaudacion tiene establecida en Mahon, calle de la Infanta, número 12, durante los diez primeros dias del mes de Marzo y á las horas de nueve de la mañana á la una de la tarde.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en virtud de lo dispuesto en el artículo 42 de la Instruccion de 12 de Mayo de 1888.—Mahon 7 de Febrero de 1896.—El Alcalde, Las Arenas.

Administracion de Consumos

DE MAHON

Se participa á los vecinos del extraradio de este término municipal que no hayan satisfecho sus cuotas que por encabezamientos y concertos les han sido señaladas para el corriente año económico, que se les concede una próroga desde el día 16 al 25 del actual á fin de que puedan hacerlas efectivas.

Terminado el indicado plazo se procederá contra los morosos por medio del procedimiento de apremios.—Mahon 12 Febrero de 1896.—El Administrador, Juan Sintes.

SUBASTA

El día diez y seis del actual á las once de su mañana se venderá en licitacion pública y en el despacho del Notario don Francisco Mercadal, si la postura es del agrado de los vendedores las fincas siguientes:

- Primero. Una casa situada en esta ciudad, calle del Horno número diez; y
- Segundo. Una Estancia denominada «Le Varneya» formada de un vergel de unas cuatro barcillas tierra de regadío y una porcion de terreno secano de anos tres almudes tierra sembradio, situado en el punto llamado «Los Agotás» y dos porciones de terreno secano, el uno de seis cuarteras tierra sembradio, y el otro de unas tres cuarteras tierra sembradio situado en el parage de Rafal Colom. Esta finca se venderá reunido, y por grupos si lo exige algun licitador.

Los títulos de propiedad de dicha venta, obrañ en propiedad del referido Notario.

EN VENTA

- 1.º El predio «Hort des Lleó», juntamente con el llamado «Las Fontanillas» agregado al mismo, pero con exclusion de las Salinas, situado en el término de Mercadal.
 - 2.º El predio «Espaumer vell» situado en el término de Mahon.
 - 3.º Y la casa núm. 24 de la calle de Devá de esta ciudad.
- Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Para alquilar

Lo están los altos y los bajos, juntos ó por separado, de la casa calle de San José números 41 y 43.

Para informes calle del Angel, núm. 10.

Glosat

Lo habrá el sábado 15 del corriente y el domingo por la tarde, en el cafetin de Francisco Capó (a) S'embut, calle de la Infanta núm. 172, siendo los improvisadores José Rechart Mora y el conocido Ramon del Alayor.

Colocacion

La desea un joven de 19 años tanto en clase de camarero como de sirviente y cochero.

Informarán calle del Molino núm. 7 Villa-Carlos.

DOS mesas para despacho una de grande y otra pequeña se venderán á un precio barato.

Informarán en esta Imprenta.

VIA-CRUCIS (PASOS)

Un librito en 8.º de 25 páginas, se vende en la imprenta de la calle del Bastion, núm. 39, al precio de 20 céntimos de peseta el ejemplar.

Para vender

Lo está la casa calle de San Bartolomé, núm. 19.

Informará su dueño que vive en la misma.

Para alquilar

Lo están los altos de la casa de la calle de San Fernando, núm. 21. Para informes en la misma calle, núm. 12.

Lo está la casa de la calle de la Iglesia, núm. 7. Para informes en la calle del Rosario, núm. 17, tienda de ropas.

IMPRESA DE PARPAL

TINTAS negra (en botellas sifon y á granel), azul, verde, morada y encarnada. para sellos de goma, colores azul, negro, morada y encarnada.

Nodriz

Una mallorquina de 22 años de edad, leche de 3 meses, desea encontrar criatura para amamantar.

Vive calle Esplanada, núm. 15.

YESO

EN CAJONES DE 100 BARRAS á 2.50 ptas. cajon

- Hojas de servicio
- Listas de embarque
- Fes de vida
- Libretas de alquiler

Véndense en la imprenta de M. Parpal, Bastion, núm. 39.

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS ANGINAS, CRUP, RONQUERA, INFLAMACION DE LA GARGANTA Y FETIDEZ DEL ALIENTO. Curan las AFTAS ó ESCORIACIONES DE LA BOCA; calman la IRRITACION producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes. Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores. Como garantía de legitimidad exijase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACEUTICA ESPANOLA, E. FORMIGUERA Y C. Se encuentran en todas las farmacias.

PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte é incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración.

Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes enfermedades en que se presenta la TOS: ronca y fatigosa, que es sintoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas Pastillas Pectorales.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta Pasta Pectoral.

LA TOS acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas Pastillas Pectorales.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insoportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACION DEL ASMA Ó SOFOCACION DE TODA CLASE POR LOS CIGARRILLOS BALSAMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la TOS se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas por la noche, se calman al instante con los Papeles Azoados, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPOSITO CENTRAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pidanse estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.

NO MAS VELLO.

Los POLVOS COSMETICOS de Franch son el mejor depilatorio instantáneo é infalible conocido hasta hoy; útil para las señoras que tengan vello en el rostro y los brazos; pues con el pueden destruirlo para siempre sin que vuelva á reproducirse. Precio: 2.50 pesetas bote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas. Al por mayor en Barcelona, Borrell Hermanos, farmacéuticos, Asalto 53, quienes lo remiten por correo certificado á cualquier punto de España mandando una libranza del Gito Mútuo de valor 3 pesetas.

PAPEL SUSINI PECTORAL HIGIENICO

GUSTO AMERICANO

Se ha recibido en estuches privilegiados grandes y pequeños, de tabaco, regaliz, yerbas aromáticas y blanco, recomendado por las principales celebridades médicas.

Depósito en Mahon, almacenes de Huguet y Maspoch.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS.

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral.

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD.)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1.913.542.627 pesetas

La Compañia ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañia cuenta por sí sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañias de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez,

Arravalota, 3 MAHON

DOLOR DE MUELAS

Se cura con el Anti-odontálgico del Médico-Dentista D. Antonio Anglada, de Barcelona, siempre que sea nervioso.

Depósito en Mahon,

DROGUERIA MAHONESA DE VALLS Y PONS
CALLE NUEVA.

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.